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DOSSIERS SUIVIS PAR LA CUAE 2015-2016  
 

Agenda-Guide 

 

L’année passée nous avons reconduit notre collaboration avec des 

graphistes et le format de l'agenda-guide "horizontal". Lors de l'année 

2014-2015, la demande était si élevée que les 5'000 agendas commandés 

n’ont largement pas suffi, ce pourquoi nous en avons commandé mille de 

plus pour cette année académique. L'animal à l’honneur, pour cette année, 

a été la squille.  

Le contenu de l’agenda reste lui sensiblement le même. On y trouve des 

informations pratiques pour ce qui concerne l’administratif, des bons 

plans pour survivre à Genève et une présentation du fonctionnement de 

l’Université et de la CUAE. Enfin, toutes les informations, adresses et 

dates contenues dans l’agenda ont été minutieusement vérifiées et mises à 

jour durant les vacances d’été.  
 

Conférences 
 
La CUAE souhaite que l'Université ne soit pas seulement un lieu où les 

étudiantes « consomment » des cours, mais où elles puissent également 

développer un savoir critique. Nous estimons ainsi qu'il est vital que le 

savoir qui y circule ne soit pas limité aux questions académiques. C'est 

dans cet esprit que la CUAE a organisé et co-organisé une douzaine de 

conférences tout au long de l'année.  

 

Nadeau-Dubois  
 

La CUAE a soutenu le mouvement de la grève au Québec en 2012 qui réclamait 

l’abolition des hausses des frais de scolarité. Dans ce cadre, elle avait 

financé la parution d’un livre sur le conflit ainsi que l’organisation 

d’une récolte de fonds pour soutenir la CLASSE, l’organisation à 

l’origine du mouvement. La CUAE souhaite que l'Université soit un lieu où 

les étudiantes puissent prendre conscience des luttes qui ont lieu 

ailleurs. C'est dans ce sens que nous avons décidé d'inviter Gabriel Nadeau 

Dubois, ancien porte-parole de la CLASSE. 

 

La CUAE a profité de la venue de Gabriel Nadeau Dubois en Europe pour 

proposer une conférence dynamique autour de la hausse des frais de 

scolarités. L'événement fut co-organisé avec l'Association des Jeunes 
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Engagées qui rassemble les élèves du secondaire II en lutte pour une école 

démocratique. Réunissant plus d'une cinquantaine d'étudiantes, cet 

événement fut couvert par la web-TV TOPO et soutenu financièrement par la 

CGTF.  

 

Bouamama 
 

Docteur en socio-économie et auteur de plus d'une vingtaine d'ouvrages, 

Saïd Bouamama est une figure renommée du monde francophone. Il a écrit sur 

de nombreux sujets auxquels s'intéresse la CUAE, tels que la sélection 

sociale à l'école, le racisme, la place des sans-papiers ou encore les 

questions de genre. C'est dans cette logique que la CUAE a organisé une 

conférence sur le thème des luttes pour la décolonisation en Afrique, 

thématique abordée dans son dernier ouvrage.  

Outre la conférence, la CUAE a organisé plusieurs moments de rencontre pour 

aborder d'autres thèmes sur lesquels Saïd Bouamama a écrit dont notamment 

un atelier ouvert au public. 

La conférence connut  un franc succès. Pour ce projet, nous avons collaboré 

avec l'association "L'Atelier - Histoire en mouvement" et avons reçu le 

soutien de la CGTF.   
 
 

Cycle "Savoirs en lutte" 

 
Cette année, la CUAE a décidé d'élargir son action et sa réflexion au 

niveau international; en témoigne la mise sur pied d'un cycle de 

conférences intitulé "savoirs en lutte" autour de mouvements 

internationaux. Le cycle a pris la forme de trois événements qui ont 

jalloné le semestre d'automne 2015.  

 

Tout d'abord, nous avons eu l'honneur d'accueillir une militante 

colombienne active dans les milieux éstudiantins. Elle a ainsi pu aborder 

la question du processus de paix en Colombie et le développement des 

mouvements sociaux. Cet événement nous a permis également d'exprimer notre 

solidarité avec les étudiantes qui subissent une violente répression 

partout dans le monde. La conférence a réuni une cinquantaine de personnes 

et a été poursuivie par un apéro.  

 

Le deuxième événement organisé concernait la jinéologie. Deux 

intellectuelles kurdes sont venues présenter cette nouvelle discipline qui 

allie les théories féministes et leurs mises en pratique dans le contexte 

particulier du Rojava.  
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Enfin, le troisième événement de notre cycle fut la projection du 

documentaire "Ayotzinapa, chronique d'un crime d'état". Organisé en 

collaboration avec deux autres associations étudiantes (l'ALMA et Amnesty 

unige), le reportage retrace la lutte des étudiantes mexicaines et revient 

plus particulièrement sur l'assassinat politique de 43 militantes. En 

effet, le 26 septembre 2014 à Iguala, dans l’État de Guerrero au Mexique, 

43 étudiantes issues de l’école normale rurale d’Ayotzinapa sont 

séquestrées par la police avec la complicité de l’armée. Aujourd’hui 

encore, aucune avancée concrète n’a été réalisée concernant cette affaire.  

La collaboration entre les associations s'est bien déroulée et a été 

couronnée de succès avec près d'une centaine d'étudiantes présentes à la 

projection. Ce fut un fort moment de solidarité avec les étudiantes 

mexicaines en lutte.  
 

Colloque interdisciplinaire  

Au vu de la répression de l’État turc envers les universitaires en Turquie 

qui se sont montrées critiques de la politique menée par le gouvernement de 

l’AKP (parti au pouvoir), le comité de la CUAE a décidé d’organiser une 

semaine  de colloque interdisciplinaire  avec pour invitées sept 

doctorantes kurdes et turques, certaines membres des «Academics for Peace – 
Barış İçin Akademisyenler ». Le colloque a eu lieu entre le 20 et le 24 
juin 2016.  

Le but était de permettre aux chercheuses invitées de se faire un réseau 

international, et de présenter leurs recherches et leurs idées librement, 

mais aussi  de permettre aux étudiantes et chercheuses de l’Université de 

Genève, de se former sur de sujets comme la question kurde, le droit à la 

vérité,  les mouvements sociaux, la liberté académique…  

Les associations d’étudiantes de la faculté des Sciences de la Société  

ainsi que la faculté elle-même ont soutenu et coorganisé le colloque. 

En marge de la semaine de colloque, une exposition photographique d’une 

jeune étudiante reporter de l’agence de presse DIHA NEWS (dont plusieurs 

journalistes ont été récemment arrêtées par l’Etat turc), a également été 

organisée.   

L’évènement a été financé grâce à une subvention extraordinaire de la 

CGTF.  
 

Semaine de la démocratie  

 
La CUAE a été invitée à participer à une table ronde autour de la question 

de l'utilité des sciences sociales. Cette table ronde s'inscrivait dans le 

cadre de la semaine de la démocratie qui s'est déroulée durant une semaine, 

à la fin septembre. La CUAE était accompagnée par des intervenantes 

diverses et variées, notamment des politiciennes et des professeures 
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académiques. Le débat fut intéressant et permit au comité de la CUAE de 

réfléchir plus en profondeur sur les attaques néolibérales menées ces 

dernières années contre les sciences sociales.  
 

Santé des migrantes  

Un groupe d'étudiantes en santé (faculté de Médecine et HEDS) a organisé 

une table ronde sur l’accès à la Santé des personnes migrantes, et le 

comité de la CUAE les a soutenues.  

Une juriste de l'association Elisa Asile (assistance juridique gratuite au 

service des requérant-e-s d'asile, une interprète communautaire à la Croix 

Rouge Genevoise, une réfugiée et une   

étudiante en soins infirmiers ont été invitées pour l’occasion.  

La table ronde a été financée par une subvention extraordinaire de la CGTF.  
 

Autres collaborations  

Le comité de la CUAE a soutenu de nombreuses associations et organisation 

tout au long de l’année sous différentes formes. Trois principaux 

événements ont ainsi pu se tenir. Tout d’abord, nous avons aidé 

l’organisation d’Alternatiba dont le déroulement sur un week-end fut une 

réussite. Ensuite, une semaine de commémoration à la Conférence de la 

Tricontinentale a été organisér dans une perspective de Solidarité 

Internationale.  Enfin, une conférence sur les prisonniers politiques dans 

les pays Basque s’est tenue au début de l’été. 
 

Stages et initiative "Pay your interns" 

 

Cela fait plusieurs années que la CUAE planche sur la problématique des 

stages peu ou pas rémunérés. L'année passée, au début du printemps 2015, 

des stagiaires de l’ONU sont venues demander de l’aide à la CUAE pour 

thématiser la problématique. Nous avons dès lors organisé avec elles des 

réunions hebdomadaires afin de lancer la campagne « Pay your interns ». 

Cette campagne a été, dès son lancement, très active en organisant 

notamment des événements et un grand cortège lors du 1er mai. Une page 

facebook a été lancée avec succès et des contacts pris avec les différentes 

associations de stagiaires de l’ONU, notamment à New-York et à Vienne.  

 

La CUAE a continué à suivre le dossier durant l'année académique 2015-2016. 

En aout 2015, nous avons ainsi rencontré le directeur des Nations Unies du 

site de Genève. Lors de cette rencontre, nous avons pu présenter nos 

arguments. Malheureusement, il n'a pas voulu s'engager à offrir des stages 

décents aux stagiaires.  Par la suite, la CUAE a continué de garder contact 

avec le comité de stagiaires "Pay Your Interns".  
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En parallèle, la CUAE a poursuivi le travail pour thématiser la 

problématique des stages non rémunérés à l'ensemble des étudiantes de 

l'université de Genève et au-delà de l'ONU. Pour ce faire, elle a gardé des 

contacts avec les différents syndicats travaillant sur la question.  
 
 

Enregistrement et reconnaissance des associations 

  

Le long dossier « enregistrement et reconnaissance des associations » 

semble toucher à sa fin en début d’année 2015. Les associations qui 

n’avaient pas pu être ni enregistrées ni reconnues ont finalement accédé 

au statut désiré. Le rectorat nous a également annoncé lors d’une réunion 

"associations-rectorat" les nouveaux critères pour l’enregistrement d’une 

association. Principalement, il s’agit d’avoir au minimum 10 membres, et 

non plus trois comme auparavant. Ce dossier semble donc être clos jusqu’à 

nouvel ordre.  
  
 

Hausse des frais d'études à Lausanne 
 
Au début du printemps 2016, le rectorat de l'EPFL a annoncé vouloir 

augmenter les taxes d'études. Il prévoit un triplement pour les suisses et 

le double pour les étrangères. Des contacts ont été établis entre la CUAE, 

SUD-étudiants et l'AGEPOLY. La CUAE a participé à un rassemblement pour 

protester contre cette hausse. Pour la CUAE, il est important de tisser des 

liens avec les étudiantes de toute la Suisse qui luttent contre les 

politiques renforçant les inégalités et bloquant l'accès à l'université. 
 

Logement 

Depuis de nombreuses années, la CUAE travail activement sur la 

problématique du logement pour personnes en formation. La crise actuelle 

pose de sérieux problème en terme d’accès aux études et de précarité. Pour 

défendre un logement accessible à tous de nombreux contacts sont maintenu 

avec les organisations de défense des locataires et association de 

quartier. Au début de l’année académique, une séance d’informations sur 

les droits aux logements a été organisée.  

 

Le dossier sur les logements étudiants a continué à maintenir en haleine le 

comité. Plusieurs réunion et assemblée publique avec les résidentes du 

Bureau des Logements et Restaurants Universitaire et de la Cité-

Universitaire ont permis de rassembler les demandes des étudiantes. A la 
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suite de quoi, des négociations avec le BLRU ont débouché sur un nouveau 

contrat de bail et surtout à une modification de la politique autoritaire 

et paternaliste appliquée jusque là.  

 

A la cité universitaire, il a fallut le lancement d’une pétition et 

diverses actions pour que le conseil accepte de rencontrer des 

représentantes étudiantes. La pétition a connu un franc succès et 

nombreuses sont les étudiantes ayant fait écho de notre travail. Au vu de 

la technicité des lois sur le logement, plusieurs rencontres ont eu lieu 

avec l’ASLOCA (association de défense des locataires).  
 

Permis B 

 

Depuis plusieurs années, le comité de la CUAE organise une séance 

d’information pour les titulaires d’un permis B étudiant, lors de la 

deuxième semaine de la rentrée. Cette année, la séance a eu lieu le 28 

septembre 2015. Une quarantaine d’étudiantes sont venues y assister. Le 

comité a présenté les informations de fond liées à l’obtention et au 

renouvellement d’un permis de séjour pour les étudiantes étrangères, avec 

la distinction entre les ressortissantes de l’Union Européenne et les non-

ressortissantes, quelques conseils pratiques à suivre lors des démarches 

administratives avec l’Office Cantonal de la Population (OCP), les 

démarches à faire pour obtenir une autorisation de travailler, ainsi que 

quelques suggestions relatives au logement. Comme les années précédentes, 

le Pôle Santé-Social de l’université est venu faire une présentation du 

système de bourses universitaires et de l’exonération des taxes, ainsi que 

des services sociaux offerts par l’université. La séance s’est terminée 

par un apéritif lors duquel les étudiantes ont pu poser des questions 

personnelles aux intervenantes. 
 

Austérité 
 
Depuis l’automne 2015, le comité de la CUAE s’est engagé contre les 

mesures de restriction budgétaires à l’Université et à l’État de Genève. 

Durant les mois d’octobre, novembre et décembre nous avons participé aux 

grèves et mobilisation de la fonction publique, organisé des assemblées 

étudiantes sur ce thème et coordonné les blocs d'étudiantes durant les 

manifestations.  

 

Durant le printemps 2016, nous avons produit des analyses de fond sur le 

contexte budgétaire à l’Université et proposé la création d'un groupe de 

réflexion "comité Mobilisation Unige" (réunissant des membres de tous les 

corps de l’Université) auquel nous avons activement participé. Nous avons 
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aussi intégré le comité « anti-austérité » et le comité référendaire contre 

RIE3 tous deux coordonnés par la Centrale Genevoise d’Action Syndicale 

(CGAS). Nous avons aussi été en contact régulier avec le rectorat en lui 

posant des questions sur ce sujet. 
 

IUFE  

 

Un nouveau dispositif de formation des enseignants du secondaire (Forensec) 

au sein de l’Institut universitaire de formation des enseignants (IUFE) a 

été mis en place pour la rentrée de septembre 2016, avec une Maîtrise 

universitaire en enseignement pour le degré secondaire I et les écoles de 

maturité gymnasiale (dite « MASE diplôme combiné »), soit une formation 

mono-disciplinaire ou bi-disciplinaire d’une durée de deux ans.  

 

Pour intégrer cette formation, toute étudiante doit obtenir un stage. Or, 

le nouveau processus de sélection laisse l'entière liberté aux directrices 

d’établissement de choisir parmi la liste des étudiantes qui rempliront 

les critères en termes de diplômes et de crédits obtenus.  

 

Outre les risques évidents de discrimination déjà signalés au Département 

de l’instruction publique lors d’une réunion le 25 avril 2016, cette 

réouverture (minimale en terme d’effectifs) laisse selon la CUAE augurer 

deux problèmes majeurs en raison du système de sélection instauré	à l’entrée 

de cette formation. Le dossier continue d'être suivi par le comité de la 
CUAE.  

Adhésion à l’Union Nationale des Etudiant-e-s en Suisses (UNES) 
 
Suite à un certain rapprochement entre l'UNES (Union Nationale des 

Etudiant-e-s Suisses) et la CUAE au printemps 2015, ainsi que de nombreuses 

discussions en AD, la CUAE a voté son adhésion à l'UNES, au mois de 

mars2016. Le but de cette décision est de renforcer son investissement au 

sein du réseau étudiant national afin de souligner l'importance de 

s'organiser à cette échelle. De même, la CUAE souhaite ainsi prendre part 

aux débats et actions de l'UNES afin de reporter la voix des étudiantes et 

associations étudiantes genevoises, au sein du réseau suisse. 

 

Depuis l'adhésion de la CUAE, plusieurs discussions ont eu lieu entre la 

CUAE ainsi que des membres de l'UNES notamment au sujet du programme 

« Horizon Académique » afin de partager notre expérience. 
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Projet auditrices-réfugiées 

 

Le projet « Réfugié-e-s auditeur-trice-s » a été lancé à l’Université de 

Genève sous la forme d’un projet pilote au semestre de printemps 2016. 

 

La CUAE a mis en place un projet de mentorat étudiant, dès le début de son 

mandat. Sa mission est de permettre un accueil adéquat et d’éviter que les 

participantes se sentent perdues dans les démarches administratives. La 

CUAE a également été la porte d’entrée du projet (toute réfugiée 

souhaitant prendre part au projet ou nécessitant des informations passait 

par la CUAE). De plus, elle a participé au comité de pilotage du lancement 

du projet. 

 

Le comité de la CUAE a participé à la mise en place de la structure du 

mentorat : 

-  en participant aux réunions du comité de pilotage 

-  en organisant des séances d’information 

- en rencontrant  les associations d’étudiantes pour faciliter la 

mise en place du programme de mentorat 

-  en renforçant les permanences lors du début du semestre 

 -  en organisant des séances de retour sur le mentorat 

 -  en organisant une soirée BBQ à la Datcha pour les réfugiées et les 

mentores 

 

De plus, le comité de la CUAE a plusieurs fois rencontré l’UNES qui 

travaille notamment sur la thématique de l’accès des réfugiées aux études 

universitaires, et a pour ambition de multiplier des projets comme celui 

mis en place à Genève, dans d’autres villes de Suisse.  

 

 

 

 
 

Ateliers de français 
 
Au semestre de printemps 2016, la CUAE a remis sur pieds le groupe de 

travail « ateliers de français », laissé à l'abandon quelques années 

auparavant. Ce groupe de travail propose des ateliers de langue française à 

destination de personnes non-francophones. Suite à un appel à bénévoles 

lancé au sein de l'Université, un groupe s'est constitué afin d'organiser 

des ateliers tous les mardis et les jeudis, dans une démarche interactive 

et participative. Il s'agit de transmettre nos connaissances de français au 

moyen d'exercices divers, principalement basés sur la pratique orale de la 
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langue et l'apprentissage de ses bases de grammaire. 

Ces ateliers se veulent horizontaux et sans hiérarchie afin de permettre 

aux participantes de définir ce dont elles ont besoin et pouvoir amener de 

manière active leurs envies et besoins ainsi que de privilégier le partage 

des connaissances des participantes et des bénévoles. 

La participation aux ateliers est totalement gratuite et sans inscription. 
 
Plusieurs discussions préalables ainsi qu'au cours du semestre ont permis 

de réfléchir à la conception de ces ateliers ainsi qu'à préparer des 

propositions de contenu. 
 
 

Groupe de travail sur le genre 
  
Le groupe genre cette année a subit quelques restructurations. Jusqu’en 

décembre, il s’est principalement attelé à des projets spécifiques : 

ainsi, il a produit des affiches qui ont été posées dans de nombreuses 

fêtes étudiantes (Uniparty, fête de l’ADEPSY et de l’ADESE, etc.) ; il a 

également produit des marques-pages et des autocollants féministes et 

entretenu son blog www.tuvoislegenre.tumblr.com. Dès janvier, de nouvelles 

forces sont arrivées et les réunions du groupe de travail genre se sont 

divisées en deux activités distinctes : l’une sur la poursuite des projets 

mentionnés plus haut, l’autre sur un cercle de lecture et de discussions.  
  

CELVS 
  
Les membres de la CUAE ont été à l’initiative du groupe « collectif 

d’étudiantEs en lutte contre les violences sexistes et le harcèlement 

sexuel ». De nombreuses réunions ont eut lieu autour de la question de la 

structure et de l'avenir de ce groupe. Son objectif principal est de 

sensibiliser aux violences sexistes et de dénoncer ces dernières et de 

visibiliser les cas de harcèlement sexuel (statistiques, attention du 

rectorat, suivi des dossiers, etc.). Il a ainsi organisé un grand colloque 

en mai autour du harcèlement sexuel. De nombreuses intervenantes y ont prit 

part : des membres du CLASHES (le collecitf de lutte anti-sexiste contre le 

harcèlement sexuel dans les hautes études supérieures), des professeures et 

des militantes. Le colloque a connu un succès impressionnant. Le CELVS a 

aussi mis sur pied, conjointement avec la commission de l’égalité de la 

faculté des sciences de la société, un sondage adressé à toutes les 

étudiantes de cette même faculté concernant les violences sexistes et le 

harcèlement sexuel. Ce sondage a été largement répondu et les données sont 

en cours d’analyse. La prochaine étape sera de travailler à mener une 

enquête qualitative avec des entretiens et témoignages. Finalement, le 
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CELVS a eu l’honneur de faire une présentation de sensibilisation du 

harcèlement sexuel et des comportements sexistes à l’université dans un 

cours de première année des sciences de la société. Les retours ont été 

très positif. Au printemps, le CELVS a décidé de devenir une association à 

part entière. La CUAE reste entièrement impliquée en son sein et soutient 

activement les positions du CELVS.  
  

Groupe de travail espace 
  
Le groupe de travail espace s’est agrandi lors d’une réunion 

associations-rectorat dans laquelle les associations se sont montrées 

soucieuses de cette problématique. Il a poursuivi sa lancée de l’année 

précédente, notamment celle impulsée par une pétition. Il a ainsi rencontré 

5 fois le rectorat pour avancer sur les revendications portées et a fait 

des présentations lors des réunions associtions-rectorat afin d'en informer 

les associations. Aujourd’hui, le rectorat a accepté de faire de son mieux 

pour libérer une salle de repos pour les étudiantes. Malheureusement, la 

gestion des salles étant complexe et les facultés se montrant réticentes à 

en céder l’usage, aucune salle n’a pour l’instant pu être débloquée. Des 

visites ont eu lieu et la recherche se poursuit. Concernant l’installation 

de canapés dans les bâtiments, le rectorat a posé son accord et accepté de 

débloquer 100'000 CHF. Des visites ont eu lieu avec celui-ci et avec le 

service de sécurité des bâtiments. A l’heure actuelle, le groupe recherche 

des canapés qui seraient conformes aux normes de sécurité afin que ces 

derniers puissent être achetés et posés aux endroits déterminés.  
 
 

Organe de coordination de la CUAE 

 

Durant le semestre de printemps 2015, la décision a été prise de créer un 

nouveau pôle vie étudiante dont le but est de favoriser la vie étudiante 

inter-associations. Dans cette optique, une assemblée de coordination a eu 

lieu durant chaque semestre de l'année académique écoulée. Ces séances ont 

été préparées par l'organe de coordination de la CUAE composé de membres du 

comité de la CUAE et de membres d'associations. 

La CUAE a tenu sa première assemblée de coordination en novembre 2015. De 

nombreuses associations étaient présentes et elles ont pu faire remonter 

les projets inter-associatifs qu’elles souhaitaient mettre en place. Un 

organe de coordination s’est constitué afin de coordonner les différents 

projets. La Brocante aux livres a été organisée dans ce cadre-là. Cet 

organe a également co-organisé une table ronde questionnant la légitimité 

des médias estudiantins. La CUAE a organisé la deuxième assemblée de 
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coordination en mars 2016 pour parler de la suite des événements inter-

associatifs.  

 

Brocante aux livres (BAL) 
 
Au début des semestres d'automne et de printemps, le comité de la CUAE a 

organisé une brocante aux livres (BAL) en collaboration avec l'organe de 

coordination de la CUAE. Dans ce but, un groupe de travail BAL a été créé, 

et plusieurs membres d’associations ont participé au projet. Le principe 

était simple : récolter les livres que les étudiantes souhaitaient revendre 

lors de la première semaine de cours, vendre ces livres lors de la deuxième 

semaine, puis donner au propriétaire du livre l’argent de la vente ou le 

livre invendu. Ce projet a demandé la mise en place d’un système de cotes 

par faculté, dans l’ordre d’arrivée des livres, introduites dans un 

fichier excel avec les données personnelles ainsi que les informations sur 

le livre. Les propriétaires des livres ont signé une décharge de 

responsabilité, afin que la CUAE ne supporte pas les frais en cas de perte 

ou de détérioration involontaire des ouvrages. Plusieurs heures de stand 

dans les bâtiments d’Uni Mail et de Sciences ont été tenues par une équipe 

motivée. Nous avons ainsi récolté et vendu plusieurs centaines de livres. 
 
 

Table ronde autour du journalisme estudiantin 

Le 27 avril avait lieu une table ronde autour du journalisme estudiantin. 

Celle-ci a été co-organisée par l'organe de coordination de la CUAE ainsi 

que le média étudiant TOPO. Cet événement visait à interroger la place et 

la légitimité des médias étudiants dans une société où l'information est 

omniprésente. La crédibilité de ces médias par rapport aux journaux 

classiques d'une part, et par rapport aux articles scientifiques d'autre 

part a aussi été abordée à l'occasion de cette journée. 

Journée des associations 

 

Le comité de la CUAE a mis en place la journée des associations au début du 

semestre de printemps 2016. À l'origine de cette initiative, une envie 

commune de différentes associations de l'Unige avec pour but de visibiliser 

les différentes associations d'étudiantes et permettre aux étudiantes de 

connaître de nouvelles associations et groupes d'intérêts. Chaque 

association a pu venir et monter un stand de son choix dans le hall d'Uni-

Mail. La CUAE a elle-même tenu un stand avec des agendas-guides, les 

derniers numéros du "Regard Critique" (Journal du comité), des brochures 
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thématiques sur le logement et le genre et de quoi grignoter.  
 

Rencontres associations-rectorat 
 
Deux rencontres "associations-rectorat" ont eu lieu au cours de l'année 

académique 2015-2016. La première a eu lieu le 17 décembre 2015. Nous y 

avons traité des questions budgétaires de l'université en vue des mesures 

d'austérité lancées par l'Etat genevois. Nous avons également discuté du 

développement durable et des initiatives étudiantes allant dans ce sens. 

Nous avons remis sur la table la problématique des contrats de location (et 

sous-location) du BLRU. Finalement, le rectorat nous a présenté les 

nouveaux critères pour l'attribution de bourses et fait une synthèse des 

problèmes du BLRU. La deuxième rencontre a eu lieu le mardi 21 juin 2016. 

Cette séance a été structurée en deux parties: l'une concernait les 

communications du rectorat au sujet du budget de l'université, des 

nouvelles règles en matière d'enregistrement et reconnaissance des 

associations et de sa stratégie numérique -le rectorat nous a notamment 

présenté son projet d'une future application "Unige".  

 

La deuxième partie de la séance s'est concentrée sur la présentation des 

groupes de travail de la CUAE. Lors de sa présentation, les membres du 

groupe de travail "espace" ont exposé un état des lieux des avancées et 

demandes. Lors de la deuxième présentation, c'est le groupe de travail 

"logement" qui a présenté les nouveaux contrats de locations du BLRU et 

dénoncé l'opacité du Conseil de fondation de la Cité-Universitaire, lieu de 

décision des règlements pour les bâtiments de la Cité-Universitaire dont 

certains articles sont également décriants et illégaux.  

 

En amont de ces rencontres, la CUAE s'est réunie avec le rectorat afin 

d'établir l'ordre du jour des séances et faire remonter les points qui 

intéressaient les associations et étudiantes.  
 

Regard critique 

 

Le comité a édité le numéro 47 du journal Regard critique durant l’année 

écoulée. Les thèmes abordés ont été très variés. Dans le numéro de 

septembre 2015, le comité a abordé la question de l'émergence d'une 

potentielle deuxième faîtière à l'Université de Genève ce qui a permis 

d'aborder le sujet de l'apolitisme, de plus en plus présent à l'Université. 

Un article sur la condition de vie des étudiantes a mis en lumière la 

précarité à laquelle les étudiantes sont confrontées au sein de 

l'Université. Le journal s'est également intéressé à l’actualité de la 
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faculté des Lettres en revenant sur la situation de la filière en 

logopédie. Cette dernière a en effet subi un changement de règlement qui 

empêche les étudiantes de s'installer avec un statut d'indépendante après 

leurs études. Un article sur le IUFE (Institut universitaire de formation 

des enseignantes) retrace la suite des aventures chaotiques de l'Institut. 

Le comité a dénoncé les stages non-payés, sujet très en vogue pendant l'été 

2015. Pour terminer le journal, une petite recette pour obtenir un parfait 

cake financier ! 
 

Welcome day 
 
La désromais traditionnelle journée des Welcome Days s'est déroulée le 

jeudi 10 septembre 2015. La CUAE y a tenu un stand où les nouvelles 

étudiantes ont pu venir rencontrer des membres du comité et discuter avec 

elles, venir manger des crêpes, avoir accès à des brochures et flyers 

d'information gratuits. Nous y avons également distribué nos nouveaux 

agendas et fait signer des plaquettes. Le stand a été tenu de 11h00 à 

17h00. L'affluence des étudiantes témoigne du succès de cette édition et la 

tenue de notre stand.  
 

Soutien international 

 

Comme explicité précedement, en terme de soutien international nous avons 

ouvert un groupe de travail qui a été particulièrement actif. Organisant un 

cycle de conférences autour des luttes étudiantes et populaires d'un peu 

partout dans le monde, allant jusqu'à accueillir des personnalités de lutte 

comme Gabriel Nadeau-Dubois, le groupe a proposé une série d'activités et 

thématisé la solidarité internationale avec succès. Une grande partie de 

l'energie du groupe s'est également dirigée vers la Turquie, où suite à la 

parution de la Lettre pour la Paix, des milliers d'universitaires se sont 

retrouvées en danger dans leurs études et dans leur vie quotidienne. Le 

grand colloque organisé sur sept jours avec l'intervention d'une dizaine 

d'acdémiciennes turques et kurdes a permis de faire rentrer dans les murs 

de l'Unige la question du soutien aux "académiciennes à risques". En marge 

de ces conférences, du colloque, des débats et des projections, un repas de 

soutien a été organisé dans l'espace autogéré des étudiantes (AEEA) le 

jeudi 11 juin. Près de 300 CHF ont été récoltés et reversés à une 

association de défense des inculpées suites aux mobilisations en France 

contre la loi du travail. Finalement, une lettre de soutien aux étudiantes 

de Zurich a été rédigée et publiée sur notre site. Ces dernières font face 

à de sévères mesures d'austérité et coupes dans le budget alloué à 

l'éducation.  
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Forum to Fight 
 
Du 26 au 28 février, sept membres du comité se sont rendues au Pays-Basque 

afin d’assister à la première édition du Forum to Fight, une rencontre 

organisée par des organisations étudiantes de l’État espagnol. L’objectif 

de cet événement était de partager les diverses expériences de luttes 

contre les mesures d’austérité qui touchent aujourd’hui l’éducation dans 

la plupart des pays du continent européen, ainsi que d’évaluer les 

synergies possibles pour les mobilisations à venir. Durant ces trois jours, 

des discussions entre groupes restreints ont succédé aux conférences 

portant sur des problèmes plus spécifiques, tels que la situation précaire 

des étudiantes en Italie ou la solidarité internationale avec le Rojava. Ce 

premier contact a permis de fixer de futures rencontres, dont la prochaine 

aura lieu à Madrid en octobre et à laquelle la CUAE a prévu d’envoyer deux 

représentantes.  
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RÉSEAU ASSOCIATIF 
 

Associations membres 

Nouvelles associations 

Huit associations d’étudiantes ont demandé à rejoindre la CUAE cette 

année. Nous vous les présentons brièvement ci-dessous:  

 

- Fréquence Banane : 
Fréquence Banane est la radio étudiante des universités de Genève et 

Lausanne. Une trentaine d'étudiantes participe à la vie de l'association. 

Le but est de présenter les événements et la vie associative et étudiante. 

 

- AELCA – Association des étudiantes en langue et culture arabe. 
L'association existe depuis de nombreuses années. Elle vise a faire 

connaître la culture arabe. Elle organise des débats et des films. 

 

- AELOGO – Association des étudiantes en logopédie 
Une toute nouvelle association créée en juin 2015 pour réagir à un 

changement de loi qui pose problème aux logopédistes en terme 

d’employabilité. La CUAE a activement travaillé avec l’AELOGO lors de sa 

campagne sur les stages.  

 

- AEFLE – Association des étudiantes en langue étrangère 
L'association représente un des plus grands départements des Lettres. Elle 

essaie de fédérer les nombreuses filières qui réunissent près de 200 

étudiantes.  

 

- Euforia 
Euforia offre des formations sur l'organisation de projets, du 

fonctionnement d'associations, de communications, etc. Elle dispose d'un 

large réseau et pas uniquement étudiant. Deux fois par année Euforia 

organise Impact. 
 

- AMEUG – Association musulmane des étudiantes de l'Université de 
Genève. 

L'association est née d'un constat alarmant face à la méconnaissance de ce 

qu'est l'islam et à l'islamophobie existante. L'association vise à 

désacraliser et enlever les tabous concernant la religion musulmane et est 

ouverte à tous et toutes – musulmane ou non. Lors de son adhésion à la 
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CUAE, l’AMEUG réunissait déjà près de 120 membres.  
 

- l’AESG : Association des étudiantes sinophones de Genève 
Établie depuis 2009, c'est seulement en 2014 que l’AESG obtient la 

reconnaissance de l'UNIGE. Ses objectifs sont d’aider les étudiantes dans 

leurs études et surtout aider les sinophones à s'intégrer à la société et 

culture locale. Elles organisent des activités culturelles et sportives. 

L’association est ouverte à toutes, également aux non-sinophones. 
 
 

- l'AMAGE : Association du monde arabe de Genève 
Elle a été fondée en 2015. C'est une association qui souhaite promouvoir 

les cultures de la région du monde arabe. L’association a déjà mis en 

place des tandems linguistiques, un ciné-club, des conférences, etc.. Elle 

vise à renforcer le réseau entre les personnes présentes ou arrivantes à 

Genève afin d'aider à l'intégration. 
 
 

Assemblée des Déléguées 

 
Quatre Assemblées des Déléguées (AD) ont eu lieu durant l’année 

académique 20152016. Les AD ont permis aux associations réunies 

d’échanger des informations et différents points de vue sur des sujets 

tels que les nouvelles de l’IUFE, les espaces et bureaux pour 

associations, le logement (les règlements du BLRU/ de la Cité 

Universitaire), le projet Horizon Académique, l’adhésion à l’UNES, les 

politiques d’austérité, les rencontres associations-rectorat, les stages 

et la campagne Pay your interns,  ainsi que d’autres sujets concernant le 

quotidien des étudiantes de l’Université de Genève.  

Les Assemblées des Déléguées sont des lieux d’échanges incontournables 

pour les associations, car elles permettent de faire circuler les 

informations audelà des frontières facultaires et de discuter ensemble de 

différents problèmes de politique universitairs et/ou liés aux conditions 

de vie et d’études du corps estudiantin afin de dégager des positions 

communes. 
 

Associations non-membres 

 

L’association des jeunes Engagées (AJE)  

 
Depuis quelques années, une association syndicale d’étudiantes du post-

obligatoire existe, il s’agit de l’AJE (association des jeunes engagées). 
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La CUAE entretient de très bons contacts avec l’AJE et a poursuivi cette 

collaboration durant l’année 2015-2016. Nous les avons soutenus dans leurs 

démarches, les avons conseillés et avons travaillé ensemble sur diverses 

thématiques. L’AJE a notamment participé avec nous aux rassemblements 

anti-austérité de l’automne et du printemps. Le 28 mai a été l’occasion 

de créer une coalition de « jeunes, précaires et étudiantes » à 

l’intérieur de laquelle nos liens avec l’AJE se sont raffermis. Des 

membres de leur collectif se sont notamment intéressées au groupe genre ; 

et l’on rejoint. Le comité continue de soutenir le collectif par 

l’impression de leurs flyers lorsque la demande est formulée. 
 
L’association des étudiantes de l’Institut de Hautes Études 

Internationales et du Développement (IHEID) : le Graduate Institut Student 

Association (GISA) : 
 
Depuis plusieurs années maintenant, la CUAE entretient de très bons 

contacts et collabore régulièrement avec les associations d’étudiantes de 

l’IHEID et du Graduate Institute. Très actifs sur la question des 

stagiaires durant l’année 2014-2015, nous avons depuis gardé contact et 

continué à suivre le dossier Pay your interns. Nous les accompagnons encore 
régulièrement lors de grandes négociations, comme ce fut le cas avec le 

vice-secrétaire général de l’ONU.  

 

Le comité Unige contre les mesures d’austérité à l’Université de Genève 

Suite aux annonces des coupes budgétaires à Genève, les membres du 

personnel de l’Unige et ses étudiantes se sont mobilisées en assemblées 

afin de réfléchir à la manière de s’organiser et de mener une campagne 

contre ces coupes budgétaires, notamment à l’Unige. Mené et organisé 

principalement par des syndicats à ses débuts, un comité s’est ensuite 

formé pour poursuivre la réflexion et les discussions au-delà des moments 

de mobilisation. L’idée de ce comité a été proposée par la CUAE. Elle y 

fait donc activement partie. Au cours de l’année 2015-2016, ce comité 

s’est réuni près d’une dizaine de fois.  

 

Réseau suisse 

Sud-Etudiantes & précaires   
 

Sud-Etudiant est le syndicat étudiant de l’Université de Lausanne. De 

nombreuses rencontres ont eu lieu durant l’année entre Sud-Etudiantes & 

précaires et le comité de la CUAE. Nous avons notamment échangé sur les 

questions de harcèlement sexuel à l’Université. La plus forte 

collaboration durant l’année s’est portée autour de la hausse des taxes 

d’études à l’EPFL. SUD a été très actif et présent sur ce dossier et la 
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CUAE s’est rendue sur place pour apporter son soutien.  

 

Union des étudiantes de Suisse (UNES) 

 
Avant que l’Assemblée Générale de la CUAE vote sa réintégration à l’UNES, 

les membres du comité ont entretenu des contacts fréquents avec les 

responsables de l’UNES. Ces rencontres ont permis d’échanger sur de 

nombreux sujets touchant les étudiantes, sur les dossiers suivis par 

l’UNES et la CUAE comme par exemple le projet auditrices-réfugiées. 

L’assemblée Générale de la CUAE a finalement décidé d’intégrer l’UNES le 

23 mars 2016.  Depuis, la CUAE a participé à quelques commissions de 

l’UNES, comme celle sur les finances.  

 

Kripo (Kritische politik) 

 

Deux membres de la CUAE sont allées rejoindre le camp de printemps de la 

Kripo en mars 2016. Cette visite nous a permis de nous présenter auprès de 

leurs membres, d’apprendre à connaître les thématiques sur lesquelles 

elles travaillent et de discuter d’organisation commune au niveau 

national. Depuis, nous échangeons régulièrement sur nos différents 

événements et dossiers politiques.  

 

Réseau alternatif 

Réseau d’action étudiante (Resacte)   

 
Le comité de la CUAE a invité Resacte à participer au rassemblement 

international du Forum to Fight. C’est grâce à ce réseau que les liens se 

sont raffermis avec la Kripo de Zürich. La CUAE s’est aussi tenue au 

courant de divers évènements dans d’autres cantons à travers Resacte.  

Réseau international 

 
Grâce au Forum to Fight et aux activités de la CUAE autour des solidarités 

internationales, le réseau international de la CUAE s’est fortement 

agrandi. Nous collaborons avec les participantes du Forum to Fight pour 

constituer une map géographique des différentes associations faitières et 

syndicales étudiantes.  
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FONCTIONNEMENT DE LA CUAE 
Comité 
 
Le comité de la CUAE étant l’organe exécutif de l’association, c’est à 

l’ensemble des étudiantes formant le comité que reviennent la mise en 

œuvre des décisions prises lors de l’Assemblée Générale (AG) et le 

traitement des affaires courantes. Le comité est l’employeur des 

secrétaires de la CUAE, il veille au respect du cahier des charges. Le 

Rapport d’activité du secrétariat de la CUAE pour l’année 20152016 est 

également disponible pour plus de détails. 

Commentaire sur le secrétariat 2015 — 2016 
 
Galiléo Monnet-Martin a quitté son poste le 1er juin 2016. Une commission de 

nomination a été formée et a porté son choix sur Romain Gauthier, qui est 

entré en fonction à la place de Galiléo. 

 

Site Web 
 
Le site internet de la CUAE a été régulièrement tenu à jour. Tous les 

évènements de la CUAE y ont été publiés, tout comme les informations sur 

les permanences du secrétariat ou les résumés du mois qui informent 

mensuellement des activités du comité de la CUAE. Par ailleurs, de nouveaux 

documents ont été confectionnés et une collaboratrice externe a été engagée 

pour remettre à neuf le site internet. Ce dernier a été mis en ligne pour 

la rentrée de septembre 2016.  

 


